# CARLOS MUJICA: Bandera del Pueblo

El domingo 11 de Mayo, recordamos los 12 años del asesinato del Padre Carlos Mujica.

Dos celebraciones eucarísticas, la primera a las 11:00 horas de la mañana en el barrio de Comunicaciones donde trabajó el Padre Carlos, y otra a las 20:00 horas en la parroquia San Francisco Solano, donde fue asesinado, fueron los hechos centrales de esta recordación.

Las dos eucaristías se caracterizaron por una presencia masiva de jóvenes y de sacerdotes y laicos pertenecientes a los movimientos del Tercer Mundo.



Carlos Mujica fue un activo militante del movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo, que surgió impulsado por el documento de los Obispos Latinoamericanos reunidos en Medellín hacia fines de la década del sesenta.

El movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo fue uno de los grupos de la Iglesia que empezó a tomar conciencia de las injusticias del sistema capitalis-

Carlos Mujica animaba una nueva visión de la Iglesia, comprometida con la liberación integral de las personas como a la vez comprometida en la lucha de los pobres.

Esto asume diferentes formas en diferentes regiones. En América Latina la Teología de la Liberación expresa este análisis y compromiso.

El testimonio de Carlos Mujica, desde la villa de Comunicaciones, fue y es un llamado a un compromiso activo en la promoción de la justicia y la superación de la explotación, de la acumulación de la riqueza en las manos de unos pocos y de cualquier forma de opresión y deshumanización. Con respecto a esto Carlos Mujica decía: "el problema de las villas es la consecuencia de un sistema que permite que la desocupación se acreciente sin solución de continuidad, un sistema en el cual el hombre está al servicio de la economía y no la economía al servicio del hombre".

Resulta así entonces, que el análisis de las situaciones sociales, económicas, políticas, culturales y psicológicas, demostró claramente que los países del Tercer Mundo padecen éste tipo de injusticias.

Por lo tanto, la necesidad de una Liberación integral aparece como una de las necesidades vitales para los cristianos del Tercer Mundo.

#### UN TORRENTE DE VIDA

Carlos Mujica fue un ser humano excepcional. Por eso quisiéramos dejarle la palabra al padre Jorge Vernazza, que fue uno de los fundadores del Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo y amigo íntimo de Carlos Mujica.

Al padre Jorge Vernazza le tocó recoger a Carlos Mujica herido de muerte en la vereda de la parroquia Sna Francisco Solano y trasladarlo al hospital Salaberry. Estuvo a su lado hasta la muerte. Las palabras del padre Vernazza que reproducimos aquí están tomadas de la revista Crisis Nº 26 a un año de la muerte de Carlos Mujica, que decía "Evocar su figura, hacer un balance de lo que era Carlos Mujica para nosotros, sus amigos y hermanos en el sacerdocio es una tarea dificil. Porque es difícil ceñir en conceptos aquel que era un impetuoso

torrente de vida . . . Y es difícil destacar un aspecto sin que aparezca de inmediato otro que pareciera ser su contrapartida. Y ello no en una contradicción irracional, sino en extremos. Cuando era seminarista sus compañeros le decían "la bestia" por la intensidad con que hacía las cosas: estudiaba como "bestia", jugaba al fútbol como "bestia" y rezaba como "bestia". Su vitalidad no estaba hecha de superficial agitación, sino de un hondo contacto con gente y situaciones; hondura abierta en la realidad de las cosas no sólo por su inteligencia sino también por su fe.

Junto a esa gran capacidad y gusto por la comunicación y relación con los otros, experimentaba muy frecuentemente la necesidad de estar solo para reflexionar y rezar. Recuerdo aquel día de noviembre de 1972, en Roma; por la noche tomaríamos el avión acompañando al General Perón en su regreso a la Patria. Eran muy cortas las horas para la exhaltación que se vivía, la proximidad del hecho histórico, los múltiples amigos, la ciudad eterna ... Y esa tarde me dijo: "Necesito estar un rato a solas". Durante varias horas se refugió en la oración.

La inquieta, pero exigente y veraz curiosidad de su espíritu, le había hecho

andar aceleradamente el camino de conversión desde una cultura elitista y extranjerizante-afin al medio social de su adolescencia y a los estudios universitarios de su juventud- hacia el descubrimiento y entusiasta adhesión a esa otra auténtica cultura del hombre, más perceptible en los medios populares, que él había elegido, hecha ya no de artificios secundarios sino de las radicales actitudes y valoraciones frente a las instancias supremas de la vida. Un día me confesó: "Cómo envidio la serena alegria del villero que al volver de su trabajo, sentado en la puerta de su casilla, con un vaso de vino en la mano, charla amigablemente con sus vecinos ... ¡Cómo gozan de la vida ...!"

La intrepidez de sus decisiones, su valentía para dar la cara, la rapidez y seguridad de sus certeras respuestas, no dejaban entrever, a quienes solo lo conocían de lejos, su espíritu humilde, que demostraba con claridad su fragilidad y sus limitaciones. Desde su desaparición constatamos frecuentemente el impacto y perdurable recuerdo que ha dejado en muchísima gente, aunque sólo lo hubiera escuchado una vez. Es esa viva y saludable presencia la que creemos que superará y sobrevivirá a las incomprensiones y malentendidos de aquellos que se le opusieron o combatieron".

### "NO SE LO LLORA, SE LO REEMPLAZA"

Dice el padre Gustavo Gutiérrez: "La Iglesia de los pobres inquieta e hiere los intereses de los grandes de este mundo. Ella encuentra, por eso, la cruz del Señor en su camino".

Las palabras del sacerdote peruano explican perfectamente el martirio del padre Carlos.

Pero como decían los primeros cristianos: "Cuando un mártir cae, no se lo llora, se lo reemplaza", así es como podemos vivir sabiendo que por encima del dolor está la esperanza.

Este fue le mensaje que pudimos recoger en las celebraciones del domingo 11 de Mayo.

Por la noche, en la vereda de la parroquia donde Carlos Mujica había caído, los allí presentes gritamos a viva voz nuestra esperanza:

¡Viva Carlos Mujica!

Roberto Fragomeno - Juan Jose Ticak **Buenos Aires** 

## EL PUEBLO LO SUPO Y LO DIJO DESDE EL PRINCIPIO



Enrique Angelelli, Obispo y Ma



REPORTAJE A FRAY ANTONIO PUIGJANE

aman

asesinato»

Desde que salimos a la calle nos propusimos no solo romper el silencio y rescatar para la vida de la Iglesia el testimonio de Mons. Angelelli, sino también aportar para que la Justicia ratificara el juicio que el pueblo en su conjunto pronunció.

## Confirmó la Justicia que Angelelli fue asesinado

El titular del Juzgado de Instrucción en lo Criminal y Correccional Nº 1 de La Rioja dictó una resolución por la que considera que la muerte del prelado se debió a "un homicidio friamente premeditado' Un juez dijo que el obispo Angelelli fue asesinado "... lo a la base que la Fuerza

Tiempo Latinoamericano – 27

"EL INDE